

ADVERTENCIA PRELIMINAR

Cuando se habla de la obra de Hans Kelsen, se piensa, sobre todo, en su actividad científica que se extiende por más de seis decenios y, en primer término, en sus investigaciones y publicaciones en el campo de la teoría general del derecho, las cuales condujeron a la formulación de una exacta teoría científica normativa: la teoría pura del derecho. Ciertamente, la actividad científica de Kelsen ha ejercido en este ámbito su influencia más duradera. Sería, sin embargo, errado que en una exposición de su vida y de su obra total se olvidaran los fructíferos resultados que desarrolló en otras direcciones. No pueden pasarse por alto sus actividades legislativas y judiciales, especialmente en su antigua patria austriaca, en donde deberán ser apreciadas cada vez más. A ello se añade, como fundamento de su vida material, su amplísima actividad docente entre 1909 y 1954, complementada por las numerosas conferencias que dictó en ese tiempo y aun después. Finalmente hay que recordar, aun cuando reducida a unos cuantos casos, su actividad como consultor.

Muchas de estas actividades fueron ya mencionadas o expuestas con cierta minuciosidad en la descripción de la vida de Kelsen y por esa razón se les tratará a continuación en forma resumida. Con la exposición de su actividad científica no se pretende tampoco dar una presentación siquiera medianamente completa y dogmática de su doctrina o de su desarrollo histórico y ello por varias razones: en primer término porque lo esencial de su doctrina, en particular de su teoría pura, ha variado muy poco en el curso de los años y casi siempre en cuestiones de detalle a las que el propio Kelsen ha aludido en escritos posteriores, además y ante todo porque el edificio doctrinal de Kelsen se encuentra en su propia gran obra, en especial en la *Teoría pura del derecho* de 1960, así como en innumerables traducciones y no es el propósito de estas líneas repetirlo; por último, también porque los 2 extensos apéndices de la edición original en alemán transmiten en su sequedad un cuadro impresionante de la actividad escritora de Kelsen y de sus efectos. No se intenta por tanto, ni una paráfrasis de la doctrina kelseniana, ni una toma de posición frente a las críticas que ha recibido.

De esta manera, el siguiente apartado sobre la actividad científica de Kelsen es sólo una sumaria compilación de sus publicaciones más importantes, bajo el título común de sistemática científica.